
СИНТАКСИЧЕСКИЕ 
НОРМЫ



Простое предложение

Осложненное 
предложение

Сложное предложение



I. ПОРЯДОК СЛОВ В 
ПРЕДЛОЖЕНИИ

в Ижевске

директор

школы торжественно

вручил

медалисту

часы

свои

старинныезолотые



Прямой порядок  характерен для научной и 
деловой речи, обратный (инверсия) – для 
публицистических и художественных текстов, 
для разговорной речи.

Поезд пришел. – Пришел поезд.
Ты сходи в магазин! – Сходи ты в магазин! 
Мне осталось прочитать пять книг. – Мне 

осталось прочитать книг пять.
Инверсия – обратный порядок слов как 
стилистический прием:
Белеет парус одинокий в тумане моря 
голубом.
Ошибка: Полицейский задержал в нетрезвом 
состоянии гражданина Петрова. 



II. ГРАММАТИЧЕСКАЯ СВЯЗЬ 
ПОДЛЕЖАЩЕГО И СКАЗУЕМОГО

При подлежащем, выраженном словами ряд, 
часть, большинство, меньшинство, множество + 
сущ. в род. п. мн. ч., сказуемое ставится 

во мн. ч., если 
существительное 
одушевленное:
Большинство 
студентов справились 
с заданием. 

в ед. ч., если 
существительное 
неодушевленное: 
Большинство 
предметов лежало в 
беспорядке. 



ЕСЛИ ПОДЛЕЖАЩЕЕ ВЫРАЖЕНО 
СЧЕТНЫМ ОБОРОТОМ

На столе было три 
телефона.

Три телефона 
зазвонили одновре
менно.

раздельное 
действие

активное 
действие

Пять солдат 
отправилось в 
разведку.

Пять солдат 
отправились в 
разведку.

совместное 
действие

пассивное 
состояние



Сказуемое ставится в ед.ч. 
• при составных числительных, оканчивающихся 

на один: На лекции присутствовал двадцать 
один студент.
• при числительных тысяча, миллион, миллиард: В 

городе проживает миллион человек.
• при наличии слов всего, лишь, только : Только 

три студента справилось с заданием.

Сказуемое ставится во мн.ч.
• при наличии слов все, эти: Отремонтированы 

все семь домов. Все пять конвертов лежали на 
столе.

Если подлежащее выражено 
счетным оборотом



При оборотах типа БРАТ С СЕСТРОЙ, сказуемое 
ставится

во мн. ч., если 
производители действия 
равноправны:
Брат с сестрой учатся в 
одной школе.

в ед. ч., если активный 
деятель + сопутствующее 
лицо:
Брат с сестренкой уехал в 
деревню.



✔  При вопросительном местоимении кто, при 
неопределенных (кто-то) и отрицательных 
местоимениях (никто) сказуемое ставится в 
форме ед. ч. мужского рода:  

Кто присутствовал на последней лекции? 
Кто из твоих однокурсниц сдал экзамен на 
отлично? 
Кто-то из женщин завтракал, кто-то вязал. 
Никто из моих знакомых с ней не виделся.
✔  При относительном местоимении кто (в 

сложном предложении) сказуемое может стоять 
как в форме ед., так и в форме мн. ч.:

Все, кто хотел прийти, пришли. – Все, кто хотели 
прийти, пришли.  



III. СОГЛАСОВАНИЕ ОПРЕДЕЛЕНИЯ С 
ОПРЕДЕЛЯЕМЫМ СЛОВОМ 

После числительных два, три, четыре определение 
ставится

в род. п. мн. ч. при 
существительных мужского и 
среднего рода:

два черных кота
два больших окна

в им. п. мн. ч. при 
существительных  женского 
рода:

две черные кошки

Если определение стоит перед счетным 
оборотом, то оно ставится в им. п.: 

каждые два часа
последние два предложения

лучшие две песни



IV. УПРАВЛЕНИЕ
Варианты управления с предлогом и без предлога
✔ Равноправные: 
интересный всем – интересный для всех
видеть первый раз – видеть в первый раз
ехать трамваем – ехать на трамвае
✔ Иногда предлог устраняет двусмысленность: 
письмо матери
✔ Только один вариант соответствует норме:
оперировать с фактами – оперировать фактами
разъяснение о проводимой политике – 
разъяснение проводимой политики
показатели по использованию электроэнергии – 
показатели использования электроэнергии



Колебания в выборе предлога
говорить о друзьях – говорить про друзей

отсутствовать из-за болезни – 
отсутствовать вследствие болезни 

Предлог благодаря следует употреблять, 
когда речь идет о причинах, вызывающих 
желательный результат: Мальчик выздоровел 
благодаря правильному лечению. Ошибка: 
Поезд потерпел крушение благодаря 
небрежности стрелочника. 

NB! Правильно: на Украине – с Украины.



НЕКОТОРЫЕ СИНОНИМИЧНЫЕ СЛОВА И 
УСТОЙЧИВЫЕ ОБОРОТЫ ТРЕБУЮТ 

РАЗНОГО УПРАВЛЕНИЯ:

✔ обращать внимание на кого? на что? – 
уделять внимание кому? чему?

✔ Превосходство над кем? над чем? – 
преимущество перед кем? перед чем?

✔ Препятствовать кому? чему? – тормозить 
кого? что?

✔ Уверенность в ком? в чем? – вера в кого? 
во что?

✔ Заплатить за что? – оплатить что?



I. ОДНОРОДНЫЕ ЧЛЕНЫ 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ



Логические ошибки

•логически несовместимые понятия: Девушка 
покраснела от смущения и быстрой ходьбы.
•смешение видового и родового понятий: В 
нашем магазине имеется большой выбор 
тортов, кондитерских изделий, фруктов и вин. 
•скрещивающиеся понятия (частично 
совпадающие по объему): В санатории 
отдыхали журналисты, писатели, туристы. 

НО!  международный фестиваль молодежи и 
студентов



Грамматико-стилистические ошибки
• отглагольное существительное + инфинитив: Приняли на 

себя обязательства: 1) снижение себестоимости; 2) 
повышать производительность труда; 3) улучшать качество 
продукции.

• разная сочетаемость однородных членов: В ходе прений 
был внесен ряд предложений и замечаний.

• слова с разным управлением: 
угрожать и оскорблять потерпевшую

читать и конспектировать книгу
любить и увлекаться спортом
подбирать и готовить кадры

• придаточное предложение + член простого предложения: 
На совещании обсуждались вопросы улучшения качества и 
как снизить себестоимость. Снисхождения заслуживают 
люди, признающие критику и которые исправляют свои 
ошибки. 

• использование конструкций, в которых управляемое слово 
может быть отнесено в разные ряды однородных членов: 
Подготовка охотников для истребления волков и лиц, 
ответственных за проведение этого мероприятия.



II. ПРИЧАСТИЯ И ПРИЧАСТНЫЕ 
ОБОРОТЫ

1. Причастие не имеет формы будущего 
времени. Ошибка: Нужен человек, 
смогущий отремонтивать компьютер! 

2. Причастие не имеет формы 
сослагательного (условного) 
наклонения. Ошибка: Сегодня в нашем 
регионе нет компаний, взявших бы эту 
работу на себя.

3. Причастный оборот не должен включать 
в себя определяемое слово. Ошибка: 
Приехавшие делегаты на съезд 
приглашаются в зал.



III. ДЕЕПРИЧАСТИЯ И 
ДЕЕПРИЧАСТНЫЕ ОБОРОТЫ

Деепричастие и глагол-
сказуемое обозначают 
действия, совершаемые 
одним и тем же лицом. 
Прочитав книгу, мальчик 
сдал ее в библиотеку. 
Ошибка: Подъезжая к 
станции, у меня слетела 
шляпа. 

В безличном предложении деепричастие может 
употребляться при инфинитиве: Принимая во 
внимание тяжесть содеянного, в выдаче на поруки 
отказать. Ошибка: Уезжая из родного города, мне 
стало грустно.



СЛОЖНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ
• Главное предложение не должно 

«перебиваться» находящимся внутри него 
придаточным. Ошибка: Главное, чему 
необходимо уделить внимание, это 
художественной стороне произведения. 
К этому времени все, кто хотел покинуть город, 

ушел или выехал на восток.
• Союз или союзное слово должно подходить для 

данного контекста. Ошибка: Мне понравилась 
статья Набокова, где он рассматривает стиль 
Гоголя.

• Не следует загромождать сложное 
предложение одинаковыми союзами или 
союзными словами. Ошибка: Врачи считают, 
что болезнь настолько серьезна, что приходится 
опасаться за жизнь больного.



СЛОЖНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

• В СПП с придаточным определительным союзные 
слова который, какой, чей замещают ближайшее 
к ним существительное в форме того же рода и 
числа. Ошибка: У нас в гостях был Евгений со 
своим догом, который рассказал о секретах 
воспитания собак.

• Не следует допускать смешения прямой и 
косвенной речи  Ошибка: Аня сказала Андрею, 
что я не пойду с тобой в кино. 


